ISSN: 1817- 9088. RNPS: 2067 Vol.18.n4 octubre-diciembre 2021 olimpia@udg.co.cu https://olimpia.udg.co.cu



## Artículo original

Actitud responsable hacia el estudio desde la Educación Física en estudiantes de secundaria básica

Responsible attitude toward the study from the Physical Education in students of secondary basic

Liriana Díaz Suárez. Secundaria Básica Francisco Gómez Toros. Bayamo. Granma. Cuba. [lirianad.s@ nauta.cu] .

Juan Alfonso Sosa Cedeño. Dirección Municipal de Trabajo y Seguridad Social. Bayamo. Granma. Cuba. [alfonsososa@590gmail.com] .

Ana Ofelia Rodríguez Elías. Dirección Provincial de Deportes. Bayamo. Granma. Cuba. [anaofeliare@nauta.cu] D.

Recibido: 2 de agosto de 2021 / Aceptado: 2 de noviembre de 2021

Resumen

La investigación pretende solucionar el problema relacionado con las insuficiencias en el proceso formativo de los estudiantes de secundaria básica con la actitud responsable hacia el estudio. La problemática se manifiesta en ¿Cómo favorecer una actitud responsable hacia el estudio en estudiantes del séptimo grado de la Secundaria Básica "Francisco Gómez Toro? Para dar curso a la investigación se define como objetivo general: Elaborar un programa de intervención psicoeducativa que favorezca una actitud responsable hacia el estudio en estudiantes de séptimo grado de la Secundaria Básica "Francisco Gómez Toro" desde las clases de Educación Física. Se estudia una población constituida por 60 educandos del séptimo grado, de la cual fue seleccionada una muestra formada por 15 educandos, el sexo predominante es el masculino, así como la raza mestiza, oscilan entre los 11 y 12 años de edad, los que lo ubican en la adolescencia, etapa de cambios significativos. La importancia está dada en lograr que el estudiante sea capaz de desarrollar su potencial y asumir una actitud responsable desde lo individual que se revierta en mayor calidad en los resultados académicos y transformar sus modos de actuación.

Palabras claves: actitud; actitud responsable ante el estudio; educación física

## **Abstract**

The investigation intends to solve the problem pertaining to the insufficiencies in the formative process of the students in High School with the responsible attitude of the students toward the study. Do the problems become manifest in how to favor a responsible attitude toward the study in students of the seventh grade in High School "Francisco Gomez Toro? He defines as general objective in order to initiate investigation: Elaborating a program of intervention psychological-educational that Francisco Gómez Toro from the classrooms favor a responsible attitude toward the study in students of seventh grade in High School of Physical Education. Of whom studies a constituted population for 60 pupils of the seventh grade itself a sign formed by 15 pupils was selected. the prevailing sex is the masculine, the same way that the race crossbreeds, they oscillate between the 11 and 12 years' elderly, that they locate it in adolescence, stage of important changes. The importance is given in achieving that the student be able to develop his potential and assuming a responsible attitude from what's individual that it reverts in bigger quality in the academic results and transforming his modes of acting.

**Key words:** attitude; responsible attitude in front of the study; physical education

### Introducción

El principal objetivo de la educación en Cuba desde el triunfo revolucionario es el desarrollo de la personalidad y la formación integral de sus educandos. Por tal razón se ha organizado el currículo escolar que permita a los educadores dentro de la misma institución establecer un vínculo entre las materias que se imparten.

La educación secundaria básica a nivel mundial, y en Cuba de manera particular, constituye uno de los escenarios más complejos donde tiene lugar la formación y desarrollo de la personalidad de las nuevas generaciones, razón por la cual exige de un trabajo educativo más eficiente con los adolescentes, con profundas implicaciones en su desarrollo moral, que permita el logro de un sistema coherente de actividades hacia el mundo que los rodea. Por tales razones la formación de actitudes positivas en estudiantes de secundaria

básica se exige como elemento central del proceso pedagógico que en ella se desarrolla. (Carrazana, 2007)

En este aspecto es válido referirnos a lo expresado por Castro (2002) en el acto de inicio escolar el 16 de septiembre:

... hoy se trata de perfeccionar la obra realizada y partiendo de ideas y conceptos enteramente nuevos. Hoy buscamos a lo que a nuestro juicio debe ser y será un sistema educacional que se corresponda cada vez más con la igualdad, la justicia plena, autoestima y las necesidades morales y sociales de los ciudadanos en el modelo de sociedad que el pueblo de Cuba se ha propuesto crear.

Al respecto Bernal (2015) tiene una visión holística de la educación, que se basa en la búsqueda de un tratamiento sistémico y completo que forme a los alumnos en todas las dimensiones como uno de los aspectos de máxima actualidad en el mundo educativo y que la Educación Física no se puede quedar fuera de este enfoque global.

Desde este punto de vista son muchos los investigadores que abordan los beneficios que aporta la práctica de ejercicios físicos para la formación de los valores y actitudes. En este aspecto la autora considera oportuno las palabras de Castro (1963) cuando expresó:

...el deporte ayuda a la salud; el deporte hace fuerte —no solo físicamente, hace fuerte también moralmente—, hace fuerte también el carácter, hace fuerte también la voluntad; el deporte educa los músculos y educa el carácter; desarrolla la inteligencia, hace ciudadanos más saludables, más preparados y más desarrollados en todos los sentidos.

Es por ello que en la práctica de la Educación Física y el deporte escolar y extraescolar se emplean, como medios para la educación de la personalidad dentro del colectivo, los conocimientos y la prácticas, las valoraciones morales y las normas de trabajo social y de convivencia establecidas en la sociedad, pero al mismo tiempo, los conocimientos y las normas éticas y morales propias

de las prácticas de la Educación Física y Deportivas contribuyen a la formación de componentes estructurales e ideológicos éticos y morales de la personalidad. (Ruiz, 2019)

Según la literatura especializada el proceso de aprendizaje puede darse por diversos factores siendo las más significativas, la actitud y aptitud, debido a que la actitud es el proceso que conduce a un comportamiento y la aptitud capacidad de una persona para realizar adecuadamente una actividad. Finalmente, resulta claro que estas dos variables son los mejores instrumentos que el estudiante puede optar para desarrollar el aprendizaje, es decir, el desarrollo de su pensamiento crítico y analítico para enfrentar cualquier circunstancia que se les presente en la vida diaria. (Correa, Abarca, Baños, Aorca, 2019).

En las teorías del aprendizaje las actitudes se aprenden al igual que todo en la vida; captamos nueva información y aprendemos los sentimientos, acciones y pensamientos que se encuentran relacionados con ellos. En esta línea de pensamiento se concibe a las personas como seres sujetos pasivos donde el aprendizaje es el detonador de la actitud que puedan tomar. La misma depende íntimamente de la cantidad de elementos positivos y negativos que haya aprendido el sujeto. (Pérez y Santiago, 2002)

Para Allport (1935), "una actitud es un estado mental y neural de disposición, organizado a través de la experiencia, que ejerce una influencia directiva o dinámica sobre las respuestas del individuo ante los objetos y situaciones con los cuales se relaciona". (citado por Casales, 2007, p. 5 y p.93).

Por otra parte, el concepto de actitud, podría iluminar los esfuerzos de los educadores de todo tipo (y no en primer lugar de los institucionales) interesados en la manipulación o educación del hombre. La formación de la personalidad se concretaba en la formación y/ o modificación de las actitudes de los individuos hacia los distintos objetos que se integran en sus situaciones y hacia las situaciones en las que pueden llegar a estar inmersos. (Sabater, 1989)

Para esta autora la actitud se concreta en conductas que ha ido logrando el sujeto a través de sus vivencias, experiencia y de la influencia que ejercen en

ella el medio social donde se desarrolla el individuo, lo que le permite asumir una actitud responsable o irresponsable, es por ello que para el docente constituye un reto accionar de forma continua en la manera que estas se manifiestan y buscar soluciones alternativas que permitan su orientación y transformación adecuada en correspondencia con el periodo de desarrollo en que este se encuentre.

Las actitudes influyen en el aprovechamiento de los alumnos, en su autoestima, en la toma de decisiones y en la percepción que tienen de los maestros. Esto indica que existen referentes experienciales, que provocan predisposiciones o actitudes que afectan la incorporación del alumno al proceso de aprendizaje, y en su aprovechamiento escolar o reprobación. (Romero, 2014 p. 32)

Favorecer una actitud responsable hacia el estudio en los educandos es de gran interés para todos los profesionales de la educación, quienes de manera diaria se muestran preocupado por la falta de motivación que evidencian los estudiantes hacia este.

Sería razonable identificar las causas que generan tal desidia hacia los estudios, siendo esto un déficit en los resultados obtenidos en trabajos de controles parciales y evaluaciones sistemáticas, las cuales justifican muchos de estos alumnos con la simple respuesta de "estar aprobados". Se observa un mayor interés en actividades extracurriculares.

En el nivel educativo Secundaria Básica, la Educación Física forma parte de su currículo y se enmarca en el cumplimiento de su programa de estudio y no aplica estos contenidos en la formación de actitudes responsable en los educandos a través de la práctica de actividades física. A pesar de ser una asignatura aceptada por los estudiantes por la interacción que permite con el medio natural.

Teniendo en cuenta el interés y como es percibida por los estudiantes esta disciplina y los beneficios que ella aporta a través de la práctica de la actividad física, en cuanto al desarrollo de habilidades que les permiten mejorar su rendimiento académico, así como la motivación por los estudios y por ende una actitud responsable hacia la actividad, la autora visualiza la importancia de capacitar a los profesores de esta asignatura para desarrollar un programa

psicoeducativo en aras de modificar la actitud de los alumnos con respecto a los estudios desde las clases de Educación Física.

Se hace contradictorio que, a pesar del esfuerzo de varios investigadores en demostrar la actitud como instrumento imprescindible para el proceso de aprendizaje, todavía es insuficiente, teniendo en cuenta el comportamiento de los estudiantes hacia el estudio y la incapacidad de los educadores en revertir este fenómeno.

Por su parte considera la autora que la formación de las actitudes es un proceso complicado, y están relacionadas con las necesidades del sujeto y las exigencias del medio social, las que pueden variar en correspondencia con el nivel de conocimiento que tenga del objeto, lo que le permite al individuo realizar juicios y reflexiones que determinan el modo de comportarse, ya que la conducta va estar condicionada por las actitudes.

Tener conocimiento de las actitudes que tienen los educandos del séptimo grado hacia la actividad de estudio, ayudará a reflexionar sobre la influencia que ejerce la escuela en la transformación de los conocimientos y manifestaciones conductuales a favor del aprendizaje y de su objeto social como responsable de transmitir valores en correspondencia con estos tiempos. El proceder investigativo se desarrolla a partir de los tres componentes de las actitudes (afectivo, cognitivo y conductual).

El presente trabajo se basa en modificar la actitud de los estudiantes hacia el estudio desde las clases de Educación Física a través de un programa de intervención psicoeducativo donde el educando sea capaz de desarrollar su potencial y asumir una actitud responsable desde lo individual. La investigación, desde esta perspectiva resalta la importancia de trabajar las actitudes en los estudiantes como herramienta para lograr calidad en los resultados académicos, no solo a través de los conocimientos que se aportaran en la intervención psicoeducativa sino por las habilidades que ella le brindará para actuar sobre la problemática.

De esta manera los autores consideran importante implementar acciones que favorezcan una actitud responsable en los estudiantes, por la necesidad de contar con educandos autónomos, capaces de elaborar sus propias valoraciones acerca de la importancia que implica para ellos los estudios, como vía para alcanzar un desarrollo integrador.

### Población

Es una población constituida por 60 educandos, proveniente de la enseñanza primaria, que se incorporan al nivel educativo secundaria básica. De los ellos, se realiza una selección intencional mediante el método no probabilístico, de una muestra formada por 15 educandos, sobre la base de los conocimientos que se tiene de ellos, para obtener un reducido de la totalidad.

La muestra se encuentra distribuida en los tres grupos de séptimo grado, el sexo predominante es el masculino, así como la raza mestiza, oscilan entre los 11 y 12 años de edad, en la etapa de adolescencia, donde se producen cambios significativos. La problemática está dada por la preocupación emitida por parte de los educadores del séptimo grado relacionados con las actitudes que hoy manifiestan en esta institución los estudiantes con respecto al estudio, asociados al bajo rendimiento académico propiciado por la falta de responsabilidad hacia las actividades docentes influyendo de manera negativa en el aprendizaje escolar y resultados de la institución educativa.

En este trabajo se presentan los resultados de una investigación preliminar que se realizó con estudiantes del séptimo grado de la Secundaria Básica Francisco Gómez Toro perteneciente al municipio Bayamo- Granma sobre sus actitudes hacia la actividad de estudio permitiendo a los autores llegar a un diagnóstico que sustente la intervención psicoeducativa dirigida a favorecer una actitud responsable en los estudiantes hacia el estudio como única vía para alcanzar un desarrollo integral.

Teniendo en cuenta las peculiaridades de la presente investigación se utilizará la metodología cuanticualitativa con un estudio descriptivo. Se aplicó un diseño prex-experimental que permitió la aplicación de una preprueba con el objetivo de obtener toda la información fiable en aras de proporcionar las acciones a tener en cuenta para elaborar el programa de intervención psicoeducativo, que será evaluada su efectividad con la aplicación de una postprueba.

El presente estudio tiene como finalidad lograr que el estudiante sea capaz de desarrollar su potencial y asumir una actitud responsable desde lo individual que se revierta en mayor calidad en los resultados académicos y transformar sus modos de actuación.

En correspondencia con el alcance que se desea con la investigación no solo se enmarca en modificar las manifestaciones comportamentales de los educandos con respecto al estudio, capacidad de autodirigirse con responsabilidad en la institución educativa sino en el ámbito social como participante activo en la transformación de la sociedad.

### Análisis de los resultados

Se presenta una valoración de los resultados de una investigación preliminar con respecto al estado de las actitudes que manifiestan los estudiantes hacia la actividad de estudio en la siguiente tabla:

Tabla 1.

Estado de la actitud de los estudiantes, objeto de muestra, hacia la actividad de estudio.

Actitud hacia el estudio	Entrevistado	%
Responsable	5	33,3
Irresponsable	10	66,7
Total, de casos	15	

En la tabla se evidencia el estado de la actitud de los estudiantes objetos de muestra del estudio interpretándola de la siguiente forma: El 33,3% de los entrevistados manifesta una actitud responsable hacia la actividad de estudio, mientras que el 66,7% refleja un indicador irresponsable con respecto a la actividad de estudio. Indicadores que se tuvieron en cuenta para valorar la actitud responsable hacia el estudio y realizar las aportaciones.

El estudiante percibe la actividad de estudio como obligatorio y no por la importancia que tiene para su formación como protagonistas activos de la transformación social. Les conceden mayor interés a las actividades extradocentes.

Otros son los resultados obtenidos que influyen de manera negativa en la formación de una actitud responsable en los educandos hacia el estudio como son: deficiencias en los hábitos y métodos de estudio, la práctica tradicionalista en las clases limita el uso de la dinámica en función del rol estudiante, pobre iniciativa para llevar a la práctica una manera de interiorizar y profundizar en los conocimientos, en los resultados académicos se denota la dificultad que tienen los estudiantes con el cumplimiento de su deber, predominio de motivaciones extrínsecas relacionadas con la actividad de estudio y por último no son conscientes de la problemática, la ven como algo normal.

Con respecto al proceso formativo no son suficientes las acciones dirigidas a desarrollar actitudes responsables en los estudiantes y los profesores de Educación Física orientan sus clases al desarrollo físico – deportivo y no aprovechan el espacio para potenciar en los educandos una actitud responsable hacia las actividades escolares con base en la interdisciplinariedad que promueve esta asignatura.

En cuanto a la influencia de los agentes socializadores en función del aprendizaje del estudiante es limitada.

Algunos requerimientos metodológicos para la dirección de la clase de Educación Física que favorecen el accionar en función del logro de una actitud responsable hacia el estudio:

Contribuir a la educación político ideológica.

Transmisión de conocimientos específicos y generales, que contribuyan al desarrollo de la cultura general de los estudiantes.

Darles un enfoque productivo a las clases mediante la utilización de métodos y estilos de enseñanza productivos.

La motivación hacia la realización de las actividades físicas.

Atención a las diferencias individuales dentro del carácter colectivo del proceso de enseñanza aprendizaje.

Integración de conocimientos entre la Educación Física y el resto de las asignaturas del plan de estudio de cada nivel y/o tipo de enseñanza.

Promover la autoevaluación y la evaluación participativa.

El desarrollo de las capacidades creadoras de los alumnos.

La educación de cualidades positivas en los alumnos.

La formación de la cultura laboral de los alumnos.

Trabajar las representaciones que tienen los estudiantes acerca del estudio.

Proyecto de vida en los adolescentes.

Cómo se representan el rol del profesor.

Fortalecer la autonomía para la búsqueda del conocimiento.

Hacer consciente la problemática de su bajo rendimiento académico.

La formación de valores morales a los alumnos.

Demostrar la importancia del estudio.

Dado el objetivo de la presente investigación, estos requerimientos relacionados con un adecuado diagnóstico de los sujetos investigados y la selección adecuada de las asignaturas que presentan mayores dificultades en cuanto a la falta de una actitud responsable en los estudiantes hacia sus deberes, constituye la vía para dar cumplimiento al objetivo de la investigación y solución al problema planteado.

#### Conclusiones

- 1. Este estudio permite fortalecer el aprendizaje activo en función del rol estudiante.
- 2. Confirma la necesidad de accionar en las actitudes en adolescentes de la secundaria básica, al corroborar los estudios teóricos las carencias en este periodo de desarrollo y cómo se pueden aprovechar recursos y potencialidades de cada una de las asignaturas que reciben en la clase de Educación Física.

3. La Educación Física en su orientación pedagógica, a través del proceso enseñanza -aprendizaje no debe verse como una disciplina que se enmarca en la realización de ejercicios físico-deportivos sino como potenciadora de actitudes y responsabilidad en la formación integral de los educandos.

# Referencias bibliográficas

Artículos en línea

- Bernal Rubio, D. (2015). Educación Física: Una asignatura para mejorar el rendimiento académico, la cognición y los valores. (Trabajo de fin de grado). Recuperado de: https://gredos.usal.es/bitstream/handle/10366/125965/2015\_TFG\_Prim aria\_=1
- Carrazana Marimón, J, (2007). Didáctica de la formación de las actitudes en estudiantes de secundaria básica. Universidad Pedagógica "Félix Varela" Villa Clara Recuperado de: www.cubaeduca.cu > www.cubaeduca.cu > pdf
- Castro Ruz, F. (2002). Discurso pronunciado en la inauguración del curso escolar 2002-2003. 16 de septiembre de 2002. La Habana. Versión en soporte digital. Recuperado de:http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-pronunciado-en-el-acto-de-inauguracion-oficial-del-curso-escolar-2002-2003
- Castro Ruz, F. 22 de agosto de (1963). Discurso pronunciado con motivo de la inauguración de los Primeros Juegos Deportivos Escolares Nacionales.

  Recuperado de.http://www.fidelcastro.cu/es/discursos/discurso-en-la-inauguracion-de-losprimeros-juegos-deportivos-escolares-nacionales-
- Celdrán Rodríguez, A, Valero Valenzuela A, Sánchez-Alcaraz Martínez B.J(2016) La importancia de la Educación Física en el sistema educativo. EmásF, Revista Digital de Educación Física, ISSN 1989-

- 8304, Año 8, Núm. 43 págs. 83-96(noviembre-diciembre de 2016). Universidad de Granada. Recuperado de: https://www.academia.edu/dowlnload/31751553/deporte.pdf
- Correa Mejía, D. M., Abarca Guangaje, A. N., Baños Peña, C. A. & Analuisa Aorca, S. G. (2019). *Actitud y aptitud en el proceso del aprendizaje. Revista Atlante Cuadernos de Educación y Desarrollo*, (junio). https://www.eumed.net/rev/atlante/2019/06/actitud-aptitud-aprendizaje.html
- González Hernández, J; Portolés Ariño, A (2016). Recomendaciones de actividad física y su relación con el rendimiento académico en adolescentes de la Región de Murcia. RETOS. Nuevas Tendencias en Educación Física, Deporte y Recreación, núm. 29, enerojunio,2016, pp. 100-104. Federación Española de Docentes de Educación Física Murcia, España. Recuperado de: https://www.redalyc.org/pdf/3457/345743464020.pdf
- Horta Acosta, L, (2009). Sistema de acciones que contribuir a la preparación en el dominio del contenido en la asignatura Educación Física por los profesores en formación de la Secundaria Básica del Municipio Jagüey Grande. Recuperado de: http://monografias.umcc.cu/monos/2009/CULTURA%20FISICA/m09cf 87.pdf
- Mujica Johnson, F.N. (2019). Análisis crítico de la formación actitudinal en la asignatura de Educación Física y Salud en Chile. Revista estudios y experiencia en educación.versión.vol.18 no.38 Concepción dic.2019.On—line ISSN 0718-5162. ¹Universidad Politécnica de Madrid. España. Recuperado de:https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci\_arttext&pid=S0718-51622019000300151&lng=es&nrm=iso
  - Pérez, S. P. & Santiago, M. A. (2002). El concepto de adolescencia. Manual de prácticas clínicas para la atención integral a la salud en la adolescencia, 2. Recuperado de: https://ccp.ucr.ac.cr/bvp/pdf/adolescencia/Capitulo%20I.pdf

- Rodríguez C., A, (2003). La recreación: una estrategia de enseñanza para el desarrollo del contenido actitudinal del diseño curricular en alumnos de Tercer Grado, de la Escuela Bolivariana Ambrosio Plaza Sapiens. Revista Universitaria de Investigación, vol. 4, núm. 2, diciembre, 2003, p. 0 Universidad Pedagógica Experimental Libertador Caracas, Venezuela. Recuperado de: http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=41040203
- Romero–Bojórquez, L., Utrilla–Quiroz, A., & Utrilla–Quiroz, V. M. (2014). Las actitudes positivas y negativas de los estudiantes en el aprendizaje de las matemáticas, su impacto en la reprobación y la eficiencia terminal. Ra Ximhai, 10(5), 291-319.Recuperado de: https://www.redalyc.org/pdf/461/46132134020.pdf
- Sabater, J.M. (1989). Sobre el concepto de actitud. Anales de PedagogíaN.º 7. 1989. PÁGS. 159·187. Universidad de Murcia. Recuperado de: https://revistas.um.es/analespedagogia/article/view/287671/208941.

### **Tesis Doctoral**

- Deler Sarmient, P. (2003). Estudio acerca de la interacción de las actividades docentes y extradocentes de la Educación Física en la enseñanza Media Básica. Una propuesta estratégica. (Tesis doctoral). Universidad de las Palmas de Gran Canaria. Instituto Superior de Cultura Física Manuel Fajardo. *Cuba 2003*. Recuperado de: <a href="https://dspace.uclv.edu.cu/bitstream/handle/123456789/10463/">https://dspace.uclv.edu.cu/bitstream/handle/123456789/10463/</a>
- Lugo Cabrera, P. P (2011). Plan de actividades físico-recreativas para el fortalecimiento del valor responsabilidad en los jóvenes de 15 a 20 años de edad de la circunscripción No. 32 del Consejo Popular "Buenavista" del municipio San Luis. (Tesis de Maestría). Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte Facultad de Cultura Física "Nancy Uranga Romagoza" Pinar del Río Recuperado de:

https://rc.upr.edu.cu/bitstream/DICT/2321/1/PEDRO%20PABLO%20LUGO%20 CABRERA.pdf

#### Libros

Casales, Fernández, J.C. (2007). *Psicología Social*. ISBN978-959-07-053305-5. 3ra.Ciudad de la Habana: *Editorial Félix Varela*, Cuba.

- Egea Álvarez, M. (2007). Labor Educativa. Selección de Lecturas, Cuba. Editorial Pueblo y Educación.
- Ruiz Aguilar, A, (2019). Teoría y metodología de la Educación Física y el deporte escolar. La Habana: Editorial Pueblo y Educación, Cuba